

## SUSCRICION:

## CENTRO-AMÉRICA.

1 año.....	\$ 9.00
9 meses.....	5.00
3 meses.....	2.75
1 mes.....	1.00
Número suelto.....	0.10

# OTRO DIARIO

## Remitidos:

1 columna de corriente.....	\$ 5.00
1 columna de periódico.....	7.50

## Anuncios:

1 centímetro en columna.....	0.05
------------------------------	------

## Comunicados de interés:

Gratis, á juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

OFICINA,

Calle del Cuño, n.º 8.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

San José, lunes 25 de enero de 1886.

FRANCISCO HUETE,

Administrador.

## ALMANAQUE.

ENERO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DÍAS.

DOMINGO 24.—NUESTRA SEÑORA DE BELLEN.—San Timoteo, discípulo de San Pablo, obispo y mártir; San Feliciano, obispo y mártir.

Lunes 25.—La curación de San Pablo.—San Ananías de Damasco; San Juvencio, mártir; Santa Elvira.

## NUESTRO CANDIDATO.

En el número 38 de este diario, correspondiente al 16 de diciembre próximo pasado decíamos:

Cuando el malhadado proyecto de Barrios, de constituir la Unión Centro-americana por la fuerza, vino á amenazar la independencia de Costa-Rica, y á herir profundamente su dignidad y soberanía; entonces el Licenciado Soto, lo fue todo: estadista, estratégico consumado, hombre de política cuerda, diplomático hábil y patriota sin tacha.

“Recordamos, siempre conmovidos aquella actividad incessante, aquella vigilancia incansable, aquella energía puesta siempre á prueba, que nos fascinaba á todos cuantos éramos sus íntimos amigos y confidentes.

“Él lo ordenaba y disponía todo con una serenidad de ánimo que parecía imposible, mientras que su jefe, el Presidente Fernández, fuera de la capital, gemía en el lecho del dolor, más por la angustia de no poder ayudar á la patria que por las de la muerte que tan de cerca le amenazaban.

“El Licenciado Soto, al recibir la infausta noticia de la muerte de su superior y amigo, quedó un instante como herido por el rayo, atónito y sin movimiento; pero alguien murmuró el nombre de la Patria á su oído, y entonces, haciéndose dueño de sí, ahogando entre sus potentes brazos la sierpe del dolor que pretendía ahogarlo, aguijóse y ocupó su puesto, y lanzando centellas de su mirada y voz poderosa de su pecho, dominó

la más difícil situación en que Costa-Rica se ha visto, con el ascendiente de su talento y la decidida colaboración de todos sus conciudadanos.

“Esos son momentos críticos en que se juzga á los hombres: el Licenciado Soto, á sus títulos anteriores, añadió el timbre más esclarecido de su carrera pública: apareció en la cumbre del poder, y todos los que lo vieron allí y observaron su serenidad y grandeza de corazón, lo proclamaron el primero y el mejor: la Patria lo ha confirmado después como á su hijo predilecto.

“Los pueblos todos aprecian hoy al Señor Soto como á su más popular jefe, y pronto *las urnas electorales le conferirán definitivamente* el puesto que provisionalmente y por disposición legal ocupa”.

Tales eran las palabras que el recuerdo de aquellos gloriosos momentos en que todos los corazones latían unísonos por la salvación de la Patria, nos inspiraba en presencia del problema político que pronto ha de resolverse, la elección de Presidente de la República.

No desconocemos los méritos personales que muchos ciudadanos reúnen y que los harían dignos de la primera magistratura de la Nación.

Tampoco queremos ocuparnos en analizar ninguna personalidad, extraña hoy á la política, y en quien pudieran al lado de favorables condiciones, apuntarse notabilísimas cualidades que de todo en todo harían inoportuna su designación para el puesto altísimo á que el pueblo ya muy pronto á llamar al más digno.

El gobierno de los pueblos no es una cuestión de mero azar, ni hay que dejar en manos de la ciega fortuna la decisión de la suerte de la sociedad.

Los ciudadanos que conocen y entienden la situación transitoria en que nos encontramos, y las masas que ven en su jefe el que ha de guiar sus destinos por medio de sabias disposi-

ciones, encadenadas con los honrosos antecedentes que nadie á no ser ciego puede negar, y bien dirigidas á la salvación de la Patria, de esa misma precaria situación: unos y otros saben bien, cuánta prudencia y qué exquisito cálculo se han de tener en la elección del primer Magistrado de la República.

La administración provisional, inaugurada en las difíciles circunstancias de marzo de 1885, tiene tan honrosas páginas en su corta historia, que estamos seguros que los nombres de todos y cada uno de sus miembros pasarán con gloria al puesto distinguido de los patriotas esforzados y reservado á los bienhechores de la Patria.

Jamás se han tocado y resuelto con tanto tino tan intrincadas y difíciles cuestiones, ni nunca con tanta lucidez se ha demostrado rectitud en el proceder administrativo y lealtad en el cumplimiento de los deberes gubernativos.

En punto á Instrucción primaria, base de toda enseñanza, ése ha sido y es el primer problema que esta Administración se ha propuesto resolver y está en vías de ser resuelto definitivamente en el mejor sentido posible.

En Hacienda, hase planteado un sistema claro y regular y han terminado los ahogos y dificultades en que el Tesoro no ha mucho se encontraba.

En Fomento y Beneficencia cada día se nota una mejora, un progreso práctico y evidente.

En organización y moralidad del ejército nunca se había alcanzado á tanta altura, y dentro de breve tiempo se podrá tener una verdadera milicia con todos los elementos necesarios para el caso de una emergencia ó perturbación del orden.

Y en fin, en cada una de las esferas de acción de ese Gobierno provisional, parece que sus hombres y sobre todo su jefe, el Licenciado Don Bernardo Soto, han querido dar un programa de hechos y no de palabras;

una verdadera forma democrática, enérgicamente impuesta á la política del país, ancho campo abierto al progreso en todos sentidos, donde ninguna aspiración noble—individual ó colectiva han dejado de tener asentimiento y protección.

Negar estos hechos ó pretender siquiera ponerlos en duda, parece desde luego manifiesta mala fe, que el pueblo rechazará, haciendo cumplida justicia á sus bienhechores, á aquellos que el día que descendan del poder podrán devolverle incólume su honra, repuesto su crédito y sano su tesoro, amplísima la esfera de una enseñanza racional y popular é íntegras sus garantías todas.

Don Bernardo Soto, que ha iniciado este sistema franco y liberal, inspirado por las altas miras que concibió su predecesor el General Fernández, es incuestionablemente el hombre llamado á ocupar la silla presidencial en el próximo período constitucional.

La juventud que se levanta, y en cuyo cerebro bullen las ideas de mañana, lo proclama hombre apto para realizar la regeneración de la Patria.

Los hombres de intereses bien definidos lo han visto constantemente pedir su voto á la sensatez y al buen sentido en toda resolución en que el país, su dignidad ó su honra, se han sentido comprometidos.

Todas las clases sociales han contemplado en él al joven animoso y decidido á poner en aras de la patria su energía toda, sus intereses y su tranquilidad.

El es el responsable de la solución de muchos problemas, que todavía están sobre el tapete y de los cuales en gran parte consiste la salvación de nuestros más caros intereses.

Pregoneros indignos de imaginarias faltas de cumplimiento á promesas; hombres que sólo ven el bien de la patria, en su prosperidad personal; esos que jamás, en el terreno de la práctica sostienen sus estériles cuau-



to ampulosas predicaciones: son los que pueden, obcecados, desconocer las cualidades de hombre público que adornan al actual Jefe de la Nación.

Nosotros habíamos dicho desde el día 16 de diciembre próximo pasado que Don Bernardo Soto es nuestro candidato para la presidencia en el próximo período constitucional; nosotros, libres de pasión política alguna, no vemos aquí la persona sino envuelta en los méritos grandes é innegables conquistados por el joven de recto criterio y de sano juicio, que hoy dirige la nave del Estado, y á quien deseáramos ver continuar y concluir la evolución política que ha comenzado.

El pueblo costarricense, con su buen sentido práctico, sabrá premiar los grandes esfuerzos que ha hecho en el alto puesto que ocupa el que ha salvado á la Nación en las circunstancias más azarosas y difíciles.

El pueblo costarricense sabe que un programa de hechos vale más en los hombres de gobierno que todo programa por más promisor que sea.

## REPRODUCCION.

### LOS INFELICES.

Es el título, no académico, que produce mejores resultados y mayores ventajas.

El que lo posee puede tenderse á pierna suelta y dejarse querer.

Porque cuantas personas le tratan, le aprecian y se apresuran á satisfacer las aspiraciones del infeliz.

En política, los infelices tienen cabida siempre.

—Don Fulano es un hombre que no descuella en Hacienda, ni en Gobernación; no tiene ropa, como dicen en Fálaga, para entrar en Fomento; en Gracia y Justicia no puede porque carece de títulos para ello; pero es un infeliz, y bien puede ser Subsecretario ó Gobernador en una provincia de poco trabajo, ó Director de algún ramo de éstos en que lo que menos importa es el Director;—así opinan de él.

—En último caso, puede salir ó podemos sacarle diputado,—observa un amigo;—votará con nosotros incondicionalmente.

Y le sacan diputado, como quien saca un pollo del cascarón, valiéndose de la cría artificial de padres de la patria.

El infeliz se avergüenza al verse padre por mayoría de votos, y protesta y asegura que quiere renunciar, pero no lo hace.

Asiste á las sesiones, alterna por primera vez como diputado, y en cuanto halla ocasión para pedir algo, lo pide, y suele conseguirlo.

Se lo niegan, y se impacienta el hombre, ya con la autoridad de padre, y en cuanto llega una ocasión, vota contra los que le sacaron adelante y le hicieron persona importante relativa.

—El infeliz!—exclaman sus progenitores políticos.—Ese es un bribón, disfrazado de hombre de bien.

Lo más temible que puede haber para una familia honrada, es la persecución de una niña casadera por un infeliz.

Las precauciones son pocas, el cuidado no basta para espantar al infeliz.

Es enamoradizo, tierno, voluntario y pegajoso como los toros de buena casta.

—¿Ha venido ése?—pregunta el padre confiado.

—Sí, señor, responde la criada; hace dos horas que está charlando con la señorita.

—¡Caracoles!

—Madrugaba de verdad; á las ocho ya estaba en casa.

—Gracias á que el muchacho es un infeliz, un tonto.

—¡Ya!

Se ha empeñado la chica en quererle, y no hay remedio; cuidado que yo se lo he dicho mil veces: "Mira, Rosita, que ese mozo es un infeliz, un majadero que no te conviene."

—¿Que querrías, papa? ¿Que me enamorase de un calavera?

—No, mujer; pero tanto peca lo más como lo menos.

—Y que no es tonto como tú crees.

—¿Si querrás convencerme de que es un chico travieso?

—No, pero.....

Algunos meses después el novio desaparece de la casa y de la provincia.

—¡Es un infame!—repite llorando la muchacha.

—¡Un tuno!—afirma la madre.

Pues aún hay padre que continúa diciendo:

—Todo eso lo hace de tonto que es; yo celebraré que no vuelva.

Cuando traten ustedes algún negocio con infelices, anden con mucho ojo.

He conocido infelices que socorrían á los labradores de su pueblo con un módico interés, que los convertía en propietarios de las fincas ajenas, al año ó año y medio de favorecer á los legítimos dueños de las fincas.

He conocido infelices que por infelicidad estafaban á sus prójimos; infelices que tomaban un reloj sin darse cuenta ellos ni los escamoteados de lo que les pasaba; infelices dedicados á ganchos; infelices que abrían casas de pupilos para socorrer á los licenciados de Cuba; infelices que arrebatában á otros verdaderos infelices el pan de sus hijos.

De mí sé decir que en cuanto me dicen:

—Don Fulano es un infeliz, adopto mis precauciones para sorprenderle.

Parecía mentira, pero en las cárceles del reino y ultramarinos

hallarán ustedes, si las visitan, sin número de infelices que se hallan á la sombra por haber sido víctimas de su infelicidad.

Desde Ginés de Pasamonte hasta nuestros días, todos los delinquentes fueron infelices.

Los que verdaderamente tienen la desgracia de serlo, nada consiguen en el mundo, sino el servir de mofa á los que no lo son.

Los infelices por declaración propia son verdaderos enemigos del hombre de bien.

Porque á mansalva pueden herirle.

Yo añadiría en el Código Penal una sección aparte, destinada á la persecución y castigo de los infelices voluntarios.

Nada es tan dañoso para la humanidad como el timo de la infelicidad preconcebida.

EDUARDO DEL PALACIO.

## CABOS SUELTOS.

**Cartago.** El Señor General Presidente fué ayer á Cartago invitado por el comandante de la plaza, para presenciar un exámen de las milicias que están de guarnición. Le acompañaron sus edecanes y Don Angel Anselmo Castro, subsecretario del Ministerio de Gobernación. Fue recibido en la estación de aquella Ciudad por muchos de sus principales vecinos y más de doscientos hombres de los barrios inmediatos. Como á las 11½ a. m. el Señor Presidente y la gran comitiva se dirigieron al Palacio Municipal desde donde podía presenciarse las evoluciones militares de la tropa. Concluidas éstas á satisfacción de todos, el Jefe de Instrucción pronunció una breve alocución alusiva á las circunstancias, y el Señor Presidente contestó manifestando la satisfacción que le causaba el éxito obtenido y felicitando á la Provincia de Cartago por poseer las mejores tropas de la República. Después pasaron á la pieza inmediata á tomar un refresco y allí tomó la palabra en nombre de la Provincia el Señor Don Félix Mata Valle, quién en un expresivo discurso proclamó la candidatura del Señor Soto para el próximo período constitucional, proclamación que fue calurosamente aplaudida por todos los presentes.

El Señor Soto replicó agradeciendo aquella prueba de confianza manifestada por aquel importante vecindario, y protestando que por su parte ofrecía bajo su palabra garantizar, como era su deber, la más amplia libertad en las elecciones, impidiendo toda intervención de parte de los empleados en los comicios del pueblo y que estimaría como el más notable acontecimiento de su vida pública aquel en que, dando testimonio de su respeto á la ley, entregara el poder al elegido de los pueblos.

Al salir el Señor Soto del Palacio para dirigirse á la Estación, el pueblo que se había agolpado á las

puertas y calles adyacentes victoreó con entusiasmo al candidato de la provincia y le acompañó al tren.

**San Ramón.** Nuestro corresponsal nos dice:

Esta mañana entre las seis y siete, dió un tiro de revolver en el vientre, Francisco Sequeira á José Solórzano, ámbos vecinos del Mojón de San José.

Se cree que el herido morirá.

Esto fué el resultado de un rezo á San Ratael, en casa de Manuel Muñoz, en el Barrio de San Juan.

**Diccionario.** El Señor Bernardini se ocupa en la edición de una obra que contiene cuanto se relaciona con la vida de los periódicos del mundo, con el fin de dar una idea del Diccionario, trascribimos el anuncio que él ha dirigido y que dice así:

"A los Señores periodistas.

El Señor Nicola Bernardini de Lecce (Italia), se ocupa actualmente en la publicación de un gran Diccionario especial, el cual contendrá la lista de todos los periódicos del mundo, su historia, su importancia; la biografía de sus principales colaboradores, la cantidad de la edición etc. etc. El se dirige, pues, á todos los periodistas, sin distinción de partido, suplicándoles se sirvan remitirle un ejemplar de su publicación, con todas las indicaciones que juzguen útiles á su objeto y los invita á reproducir el siguiente anuncio.

"La dirección es: Señor Nicola Bernardini; Via delle Bombarde, 27, LECCE (Italia)."

Bueno será que Don Juan Bautista Campuzano y Vallecillo envíe su "Nacional" y algunos datos sobre tan importante publicación.

Se le ha concedido carta de naturalización en el país á Don Andrés Pérez, oriundo de la Isla de Cuba. Este Señor si quisiera, podría ya ocuparse en asuntos relacionados con la política de Costa-Rica, sin que "El Nacional" le censurara.

**La Gobernación** de esta Provincia quedará á cargo de Don Pedro Loria, mientras el Señor Don Camilo Mora verifica la visita oficial de los pueblos de su jurisdicción, en conformidad con lo dispuesto por la respectiva ordenanza municipal.

**Para la Comandancia** de Gendarmes del puerto del Limón, ha sido nombrado Don Guillermo Alvarez Calleja.

**Dimisión.** El Señor Don Rodolfo Bertoglio ha renunciado el cargo de miembro del "Consejo de Instrucción Pública;" y al admitirle la renuncia, el Gobierno le ha dado mercedamente las gracias por los importantes servicios que el hábil é inteligente ingeniero ha prestado al país en dicho puesto.

**Casorio.** En el parte de matrimonio que dió á la estampa nuestro amigo Don Ricardo Palma, dijo con la gracia que le es propia tantas y tan buenas cosas, entre ellas estas estrofas:

Refieren de cierta Alteza  
Que apostrofó al cocinero  
Porque le sirvió carnero  
Sin sesos en la cabeza.



Y contestó el muy tímido:

Perdone su Señoría,

Ese carnero estaría

O loco ó enamorado."

y en verdad, cuando el niño de los amores hace de las suyas, no hay hombre de seso que se resista.

Esto recordamos con motivo del matrimonio de nuestro amigo Don Saturnino Blén, que ayer lo contrajo con la culta, inteligente y estimable Señorita Doña Teresa Espinac.

Razón sobrada tuvo en haber perdido el seso y en ser hechizado con semejante hechicera que cautiva con sus prendas personales.

Amigos del Señor Blén y estimadores de los relevantes méritos de la Señorita Espinac, deseamos que todo sea felicidad en su nuevo estado.

Con motivo de este enlace, la madrina Señora Doña Micaela Mora contribuyó espléndidamente á que los amigos de los desposados festejaran la boda en su casa de habitación, donde reinó la más completa alegría entre los caballeros y las estimables señoras y señoritas que concurrieron á tan agradable reunión.

**Exámen.** Hoy se examinarán los soldados de la Artillería, en el manejo de la arma correspondiente, esgrima de la bayoneta y ejercicio de casador. Sabemos que el Señor Presidente de la República asistirá á este exámen que debe rendirse en la plaza de la Estación.

**Policia.** Fueron arrestados antier, cinco por embriaguez, escándalo y riña, y una mujer por heridas á un individuo.

Ayer cayeron en mano de los agentes uno que hirió á otro; tres por embriaguez y escándalo; tres por llevar arma prohibida y uno por faltas á una Señorita.

**Despedida.**—Enrique Rodríguez B., Demetrio Dávila, Enrique Molineros, Santandei A. Galofre y José del C. Varela, se despiden de sus amigos de San José, sintiendo no poderlo hacer personalmente por la premura del viaje y esperan sus órdenes en Colombia.

**Nuevo corresponsal** de Cartago nos dice lo siguiente sobre el viaje del Señor Soto:

Ayer estuvo de fiesta la ciudad de Cartago con motivo de haber llegado el Señor Presidente de la República á presenciar el examen militar de la guarnición de la plaza.

El entusiasmo subió á gran altura. Centenares de ciudadanos recibieron á S. E. con aclamaciones ruidosas en la estación del ferro-carril, le condujeron al palacio municipal y de éste á la misma estación, llegado el momento del regreso.

Los ejercicios militares estuvieron brillantes. La guarnición merece bien nuestra enhorabuena, y del mismo modo la merece el hábil jefe instructor, Mayor don Diego Gómez.

Hubo refresco y en él, como era de esperarse, hubo brindis llenos de grande entusiasmo.

Don Félix Mata Valle estuvo

muy feliz; con palabra elocuente saludó al Jefe actual de la Nación, y á don Bernardo Soto, como candidato de la provincia de Cartago para el próximo período administrativo.

Aplausos y más aplausos siempre fervorosos y nutridos acogieron el pensamiento del Señor Mata Valle.

La muchedumbre que se encontraba fuera del palacio, pidió á grandes voces que saliera á los balcones el General Soto; y cuando Su Excelencia se dejó ver, según el gusto de la multitud, resonaron los vítores, y luego el digno Jefe fué aclamado popularmente como el candidato para la presidencia en el próximo período administrativo.

Aclamaciones análogas fueron repetidas distintas veces.

Su Excelencia ha recibido de la noble Cartago las más fervientes demostraciones de simpatía, y con razón se ha expresado, diciendo que no podrá olvidar el modo como la leal ciudad ha sabido comprometer toda su gratitud.

#### Telegrama de Puntarenas.

Enero 24 de 1886.

Ayer á la 1 p. m. zarpó el vapor N. A. "San Juan", de 1496 toneladas con destino á Champerico y escalas, 64 tripulantes y al mando de su capitán W. G. Pitts. Pasajeros: Ricardo Segrado; G. Larios, A. Maison, y 2 criados, M. Calderón y E. Carazo.

Carga: 28 mollejonas con peso de 813 kilogramos, 280 gramos; 3 cajas papas con 207 kilogramos, cien gramos, 1 caja mercaderías con 47 kilogramos, 700 gramos, 4 sacos y 8 paquetes correspondencia.

Despachado por la Compañía de Agencias.

#### Telegrama del Limón.

Enero 24 de 1886.

A las 11 a. m. ancló el vapor correo de la Mala Real Británica "Nile" procedente de Colón con 18 horas de mar, 1889 toneladas de registro, 99 tripulantes y al mando de su capitán A. Gillies. Trajo de pasajeros á los Señores Mr. Van D. Amme, Mr. Harrison L. Sohoenen, Mr. Plullipon, P. Brolley, Mr. White, L. Rodríguez, W. J. Field, Mr. Burba y 9 individuos de cubierta y de carga 565 bultos mercaderías, 10 sacos y 2 paquetes de correspondencia y consignado á la Compañía de Agencias.

## NOTICIAS POR EL CABLE.

TELEGRAMA SDE SAN JUAN EEL SUR. Recibidos en San José el 23 de enero de 1886 á las 4 p. m.

Washington, enero 21.—El senado en sesión ejecutiva confirmó hoy los nombramientos siguientes: El de John Curdwell de Tejas para agente y cónsul general de los E. E. U. U. en el Cairo; Benjamín L. Bonham de Oregon para cónsul general en Calcuta; James

Parche de Missouri, cónsul general en la ciudad de Méjico. Para cónsules: Thomas E. Henen de Minesota en Odesa; Vallan A. Garrische de Missouri, en la Martinica; Madison Allen, de Indiana, en Argel.

Chicago, enero 20.—Una importante reunión del comité de nacionalistas irlandeses, se verificó hoy aquí.—El Presidente Eagon presentó su renuncia.—Un corresponsal escribe de Kaekson Ville Florida y dice refiriéndose al frío de aquel lugar, que el termómetro marcó el 2 de enero 15 grados centígrado bajo cero, lo más bajo que se ha registrado desde 1863. No puede aun calcularse el daño causado á las cosechas; pero es muy probable que fluctúe entre 1.500,000 y 200.000,000 de pesos. Se cree que todos los árboles pequeños perecieron.

Boston, enero 20.—Los bonos del central mejicano de 7 0/0 se cotizan á 48 3/4 el scrip. á 84 Common 17-82.

Amaha, enero 21.—El jefe del departamento del Pacífico ha recibido instrucciones del departamento de la guerra de hacer extensas y permanentes mejoras en el fuerte Douglas, en la ciudad de Lago Salado.

Nueva York, enero 21.—El pie derecho del Helsipooner fué agarrado en los rieles del ferro-carril de Noeris, y Essen. Cuando la locomotora se acercaba, Essen acostado fuera del trayecto sacrificó la pierna por salvar la vida, y entabló una acusación contra la línea Occidental. La Corte de Brooklyn, ordenó ayer que se le dieran \$ 25000 por perjuicios.

Méjico, enero 20.—El Gobierno ha recibido un telegrama de Colima en que se le anuncia que en la mañana del viernes pasado hizo el volcán una nueva erupción, precedida como antes por fuertes detonaciones, arrojaba á gran altura piedras enormes que se veían claramente desde Colima, una distancia de 25 millas.

Hna inmensa nube blanca suspendida aun sobre el cráter, refleja las llamas del fondo, de una manera espléndida.

Se ha despertado gran interés entre los habitantes de Colima.

Grecia, San Petersburgo, enero 21.—El "Journal" dice que la dignidad de la Europa exige que las potencias redoblen sus esfuerzos para obligar á la Servia y Bulgaria á que se desarmen, á fin de impedir la calamidad de una guerra cuya extensión y consecuencias nadie puede prever.

Dublin, enero 20.—Esta tarde se celebró la asamblea quincenal acostumbrada de La Liga nacional.

John Deasy, miembro del Parlamento por Westmay, dijo en su discurso que no ni se cuidaba de la coerción propuesta ni de la reforma; que los parmellistas eran dueños de la situación y que antes de terminar el año Irlanda tendría su Parlamento.

Londres, enero 21.—El discurso de la Reina fué leído hoy en el

Banquete Ministerial. Refiriéndose á Irlanda dice que aunque bajo algunos aspectos aquel país se encamina favorablemente hácia el orden y el progreso, se halla actualmente perturbado por la creciente tendencia á apelar á medios ilegales y menospreciar los mandatos de la ley. El Gobierno reconoce por tanto, como deber suyo el tomar medidas enérgicas para poner la ley en todo su vigor, con el fin de proveer á la seguridad de la vida y de la propiedad y conservar en su sentido más alto la integridad de la unión nacional. Las medidas que se juzgan necesarias para estos fines serán sometidas al Parlamento. —Promete además el discurso que se adoptarán medidas convenientes para la reforma municipal en Inglaterra, Escocia ó Irlanda, y una ley que facilite el traspaso de tierras. Trata también de la Comisión Egipcia y dice que hay esperanzas de que se funde un Gobierno estable en Egipto. Dice que la cuestión de anexar el Birman no se resolverá hasta que Lord Dufferin presente su informe sobre el asunto; pero que la separación del Rey Febaw se hace necesaria. Felicita al Parlamento por las pacíficas relaciones exteriores de la Gran Bretaña y confirma que la paz será mantenida en los Balkanes, por la abstención de todas las potencias interesadas.

Liverpool, enero 20.—El tunel entre Liverpool y Birkenhead, bajo el río Mersey, fué solemnemente inaugurado hoy.

Londres, enero 21.—La Reina en persona abrió hoy el Parlamento.—En el discurso hace mención de las negociaciones relativas á los derechos de los franceses en la costa de Terranova, y dice que se han concluído satisfactoriamente y que se ha celebrado un convenio con España que concede á los ingleses los mismos derechos comerciales que á los alemanes en las islas Carolinas.

REMITTIDOS.

Ideas respecto á la candidatura del General don Víctor Guardia.

"El Nacional" en su número 62, correspondiente al 23 del corriente, proclama como candidato para la próxima elección Presidencial al Señor General don Víctor Guardia.

Dice: que su candidato es liberal, que lidió en favor de la independencia, que es muy buen padre de familia, trabajador, honrado y que tiene legítima ambición.

Bueno, muy bueno.—Estas son prendas que muchos tienen.

Dice además que el General Guardia quiere el triunfo de una idea.—¿Qué idea es esa? precísese.

Respeto y aplaudo semejante disposición de alma. Respeto y estimo en alto grado al General Guardia.

¿El General don Víctor Guardia es candidato ó no lo es?



¿El artículo aludido se ha escrito con su consentimiento ó no?

Si no ha sido con su aprobación, si realmente no quiere presentarse como candidato, sépanlo los ciudadanos para que no estén á tientas: proteste.

¿El General don Víctor Guardia acepta la candidatura? Esperamos su manifiesto porque sus ideas no son conocidas respecto á los problemas que sobre asuntos vitales necesitan resolución.

Hasta la hora, el Señor Licenciado don Bernardo Soto es conocido:—su práctica de Gobierno no necesita programa: ni menos de esos programas de papel desmentidos por los hechos posteriores.—Su conducta en el Gobierno muestra lo que después será y coincide con mis ideas.

FEDERICO FERNÁNDEZ.

## AVISOS.

### CLASES PARTICULARES

á domicilio.

Ofrezco mis servicios como profesor de varias materias de enseñanza.

San José, enero 24 de 1886.

Calle del General Fernández, 13, al N

TRANQUILINO CHACÓN.

10 v. 1

### AVISO.

Sírvase manifestar en las columnas de su estimable periódico, para conocimiento de los que tengan correspondencia conmigo, que aquí hay otra persona con mi nombre; y que siempre que me escriban, para evitar que dicho sujeto abra mi correspondencia, las dirijan á su atento seguro servidor,

RAFAEL SÁNCHEZ BRÉNES.

Puntarenas, Enero 24 de 1886.

3 v. 1

### SOMBREROS.

de pita acabados de recibir, de todos tamaños y calidades.

Harina de California.

Cacao de Guayaquil.

Hachas y cuchillos Colins.

Un clasificador de "Penney."

Dos camiones y carretas de rayos.

Sacos vacíos para café vende por mayor y menor

B. CALSAMIGLIA.

Diciembre 10 de 1885.

30 v. —18

J. M. Montealegre.—Mannel Montealegre.

J. M. Montealegre & H<sup>o</sup>

Comisionistas.

N<sup>o</sup> 11, calle de la Universidad.

San José de Costa-Rica.

30 v. alt. 26.



Caña y potrereros.

Ofrecemos á todos nuestros clientes y á los que no lo sean; la caña la venderemos en el galerón de sesteo, donde está nuestro nuevo establecimiento y los magníficos potrereros de zacate de guinea, quedan inmediatos á dicho galerón, todo al precio del interior.

Carrillo, enero 9 de 1886.

QUINTO VAGLIO HS.

20 v 8.

### AVISO.

G. André ha recibido últimamente Seda floja y torcida para bordar—variadísimo surtido de colores.

Hilo para crochet, para bordar y para hacer medias, blanco y de colores.

Al menudeo en su tienda, frente al Palacio Nacional.

10 v. 5.

Transportación de café.

Vía al Atlántico.

Está lista la Empresa de Carros, para conducir café á la Palma y Carrillo, en combinación con carretas y bueyes.

Precios los corrientes. Entenderse en la oficina de

MINOR C. KEITH.

San José, 16 de enero de 1886.

6 v 6.

J. F. ECHEVERRÍA & J. CASTRO MENDEZ.

Echeverría & Castro.

COMISIONISTAS.

2 Calle Fernández.

San José de Costa-Rica.

P—32.

## LA GANGA.

ALTA NOVEDAD.

Bueno, Bonito y Barato.

Surtido completo en casimires, camisas, sombreros de fieltro, fluses, piezas sueltas.

Levitas desde \$ 12-00 á 25-00.

Abarrotos de todas clases.

Vinos, cognac y otros de 1<sup>a</sup> clase.

Se espera un surtido completo por el próximo vapor.

SASTRERIA

á la última y exacto cumplimiento. San José, noviembre 10 de 1886.

PEDRO TERRES.

P—7.

### LOTERIA.

En lo sucesivo, pondré una banderilla colorada en mi tienda, desde la víspera de los sorteos, la cual indica que todavía hay billetes.

J. TROD. QUIRÓS.

3 v. 2.

### NUEVA INDUSTRIA.

En la fábrica de fileos de Arri-llaga & C<sup>a</sup> se hacen de toda clase y de tan buenas condiciones como los extranjeros, con la ventaja de ser frescos.

Precio 25 cs. libra.

Se fabrican con huevos por encargo especial á 35 cs. libra.

Calle del Seminario.

12 v 6.—



### AVISO.

A G. André le ha llegado un gran surtido de Ropa hecha para caballeros.

Al detal, en su tienda, frente al Palacio Nacional.

10 v. 5.

Odilón S. Jiménez,

Ingeniero Civil y de Minas,

ofrece sus servicios profesionales al público.

Oficina calle de la Universidad, n<sup>o</sup> 14, Occidente.

10 v 7.

Patines para Señoras.

Martes y Jueves de 7 á 9 p. m.

Domingos de 4 á 6 p. m.

San José; enero 12 de 1886.

G. RICHMOND.

10 v. 6.

## La Equitativa.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.



H. B. HYDE,

PRESIDENTE.

W. ALEXANDER,

SECRETARIO.

Activo en enero 1<sup>o</sup> de 1885..... \$ 58.161,925

Nuevos riesgos en 1884..... \$ 84.877,057

Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía.

Total de seguros vigentes..... \$ 309.409,171

Pagado á tenedores de pólizas en 1884..... \$ 7.194,787

LA EQUITATIVA se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la ÚNICA compañía que expide pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan, y son INDISPUTABLES como todas las Pólizas de LA EQUITATIVA que cuentan tres años.

James Thomas,

Agente General en Centro-América.

Cecil Sharpe,

Agente en Costa-Rica.